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Давайте проверим, внима-
тельны вы или нет? Вспомните 
несколько комментариев к не-
давно прочитанным книгам и 
просмотренным фильмам. Пять-
шесть набралось? Замечатель-
но, теперь подумаем, что общего 
во всех этих отзывах. Вспомни-
ли? Да, вместе мы выявили пе-
чальную закономерность: гени-
альность отныне продать так же 
легко, как и купить. Поэтому что 
у нас ни писатель – то гениаль-
ный, что ни режиссёр – то куль-
товый или заслуженный. В итоге 
порой весьма сомнительная ма-
кулатура и загубленная плёнка 
признаются произведениями ис-
кусства. 
О тенденциях «развития» со-

временного мира мы поговорим 
с доктором филологических на-
ук, профессором Валерием Алек-
сандровичем Пестеревым. 

 
Первоначально разберёмся с неко-

торыми слухами. Среди курсов, изучаю-
щих зарубежную литературу, ходит 
легенда о вопросе, который Валерий 
Александрович якобы задаёт студен-
там на экзамене: какими были глаза 
лошади Росинанта? Правильный ответ 
– печальными. На самом деле наш со-
беседник никого об этом не спрашива-

ет, это миф чистой воды. А вот вопросы 
о переводчиках и авторах научных ис-
следований по тому или иному произ-
ведению – абсолютная правда: 

- Здесь предельно важно знать, в 
чьём переложении человек, не имею-
щий возможности читать на языке ори-
гинала, воспринимает произведение. 
Ведь литературу как искусство слова 
надо знать разносторонне – для меня 
это вещь очевидная, - подчёркивает 
Валерий Александрович. 

 
- Сегодня многие преподаватели 

жалуются на неизменно понижаю-
щийся уровень знаний студентов. 
Не превратится ли шутливое на-
звание вузов «ликбезами» в печаль-
ную данность нашего времени? 

 
- Для меня понятие «ликбез» – исто-

рическое, связанное, конечно же, с осо-
бой ситуацией, которая существовала в 
России. Что касается ликбеза как явле-
ния не конкретно-исторического, а от-
носительно определённой ситуации, то 
я всегда был против подобного. Один 
из принципов, которого придерживаюсь 
сам и стараюсь всячески утвердить, 
связан с тем, чтобы не идти за студен-
том, а вести его за собой, стремиться 
поднять его уровень. А с ликбезами не 
надо бороться – их следует преодоле-
вать. 

 
- Валерий Александрович, каков 

для Вас образ идеального препода-

вателя и близкого к такому уровню 
студента? 

 
- В первую очередь, педагогу необ-

ходим талант, а это далеко не каждо-
му дано. И только человек, обладаю-
щий личностностью, способен воз-
действовать и на людей в целом, и 
на студентов в частности. Так же не-
обходимо отношение к любой сфере 
знаний как к творчеству. Затем, на мой 
взгляд, важен нравственный облик че-
ловека, он никогда не должен снижать-
ся до чего-то вульгарного. 

В облике студента прежде всего 
важна личностность, отсутствие сте-
реотипности и стандартизации. Его 
творчество должно предусматривать и 
критицизм, самостоятельность сужде-
ний. Затем, наверное, сомнения или 
скептицизм, умение быть открытым 
всем сферам человеческого знания. 

 
- Не так давно нормой счита-

лось знание нескольких иностран-
ных языков, несмотря на то, что 
изучали и физику, и математику, и 
геометрию… Так стоит ли продол-
жать целенаправленное исследова-
ние этих негуманитарных наук в 
школьной программе или же следу-
ет обратить внимание на языки? 

 
- Я полагаю, что знание языков 

крайне необходимо. И, более того, изу-
чение не только языков современных, 
но и обращение к классическим, в част-

об искусстве 
Диалоги  



TEKCT НА ОСТРИЕ ПЕРА 5....txttxttxttxt    

Анна СИВОЛОБОВА 
 

в частности, латыни. По опыту работы 
в нашем университете (а это уже 24-й 
год), могу сказать, что раньше латынь 
изучали на всех факультетах. Это свой-
ственно именно классическому универ-
ситету. Сейчас, к сожалению, такой 
предмет отменили. 
 

- Уровень любого человека скла-
дывается из прочитанных им книг. 
Несколько недель назад, согласно 
опросам книжных магазинов, луч-
шим российским автором была при-
знана Дарья Донцова. Тем не менее, 
люди, читающие подобную литера-
туру, одновременно её ругают. По-
чему так происходит, на Ваш 
взгляд? 

 
- Вряд ли те, кто читает и при этом 

ругает беллетристов вроде Дарьи Дон-
цовой, обязательно «бегут» от действи-
тельности или от каких-то жизненных 
сложностей. Некоторые обращаются к 
массовой литературе лишь для того, 
чтобы убить время. 

 
- Сейчас очень модно читать 

Анну Гавальда, которая пишет по 
два часа в перерывах между воспи-
танием детей. В принципе, в её 
произведениях всё очень логично 
построено, не без привязки к жизни. 
Однако присуждать за это высокие 
премии… не излишне ли это? 

 
- Ситуация с присуждением премий 

- вплоть до Нобелевской - всегда чрез-
вычайно сложна и в нашей стране, и на 
Западе. Однозначно она никогда не 
решается. Не будучи причастным к 
этому процессу, я не могу нести ответ-
ственность за присуждение премий 
писателям вроде Паоло Коэльо и им 
подобным. Да и сами критики часто 
имеют целью не проанализировать их 
творчество, а щегольнуть своим име-
нем, придуманным хлёстким выражени-
ем… 

 
- Толкование двух истин, из-

вестных младенцу, на 150 страни-
цах – это Коэльо. Люди пытаются 
найти какую-то философию, более 
того – истину… 

 
- Ну, вычитать можно всё, что угод-

но. Я имею в виду, взять и придумать 
за автора. В случае с Коэльо, дабы 
быть в курсе, я прочёл «Алхимика». 
Понял, что в данном случае это для 
меня и начало Коэльо, и его конец. Я 
знаю и об отношении к нему молодого 
поколения, тех, кому 20 и немного бо-
лее: в целом наши позиции относитель-
но этого автора сходятся. Что касается 
философии, то, к сожалению, многие 
ищут не там, где следовало бы. 

 
- Современную литературу пе-

рестали подразделять по жанрам. 
С чем это связано? 

 

- Когда говорят о реализме, то огра-
ничиваются очень узкими понятиями: 
узнаваема ли в произведении жизнь, 
узнаваем ли человек. Всё. А если они 
узнаваемы, реализм бывает разным. 
По этому поводу мне очень нравится, 
как иронизировал в своё время, значи-
тельный исследователь современного 
романа Малтон Бредбери, который 
писал, что сейчас реализмов развелось 
очень много. Сегодня есть реализм 
фантастический, фотографический – и 
так вплоть до порнографического. 

 
- В последнее время кинемато-

граф возвращается к традиции 
экранизировать классику. Как Вы 
считаете ,  есть  что-то  по-
настоящему запоминающееся? 

 
- Скорее, я назвал бы это небезын-

тересным. Однако таких, как «Зеркало» 
или «Андрей Рублёв» Тарковского сей-
час не встретить. Из современного ки-
нематографа на меня произвёл впечат-
ление один из последних фильмов Ки-
ры Муратовой «Настройщик». Порази-
тельно: во время просмотра я поймал 
себя на мысли, что слежу не за сюже-
том, который имеет достаточно боль-
шое значение, а за сменой форм, ра-
курсов, чередованием общего и крупно-
го плана. 

 
- А есть ли вообще смысл в эк-

ранизации классики? 
 
- Смысл в постановке классики есть 

всегда. Всё зависит только от того, кто 
и как этим занимается, как представле-
но произведение. В случае с 
«Мастером и Маргаритой», к просмотру 
приобщился крайне поздно. У меня 
был определённый интерес: почему, 
скажем, никогда к этому произведению 
не обращались прежде? Именно пото-
му, что лишь современные материалы 
и работа техники дают возможность 
для постановки, например, бала у сата-
ны. Но я и это не стал смотреть. После 
двух, наверное, серий из десяти я пре-
кратил просмотр. Ни на уровне актёр-
ской работы, ни на уровне режиссёр-
ского кинематографического решения 
интереса фильм не вызвал. К сожале-
нию, режиссёры, которые берутся за 
классические произведения, практиче-
ски не задумываются, хватит ли у них 
мастерства, чтобы достойно передать 
замысел автора. Поэтому здесь акцент 
сделан на самого читатели и зрителя: 
оставаясь личностью, он без труда раз-
берёт, каким книгам и фильмам премии 
присуждены заслуженно, а для каких 
это всего лишь PR-акция. 

 
 

«СЛОВАРИК» 

Ликбез  
- 1. Сокращение: ликвидация безгра-

мотности, обучение неграмотных взрос-
лых и подростков, а также (разг.) школа, 
осуществляющая такое обучение. 2. пе-
рен. Сообщение самых необходимых, на-
чальных сведений о чём-н., обучение эле-
ментарным навыкам («Толковый словарь 
русского языка» С.И.Ожегова и 
Н.Ю.Шведовой). 

 

Росинант  
– лошадь Дон Кихота Ламанчского из 

знаменитого произведения Мигеля де Сер-
вантеса. 

 

Анна Гавальда  
----    (р.1970) – французская писательница, 

автор популярных романов «Я его люби-
ла» и «Просто вместе». 

 

Паоло Коэльо  
- (р.1947) – бразильский писатель и 

поэт, автор 15 романов, разошедшихся по 
миру общим тиражом более 60 миллио-
нов экземпляров. 

 

Андрей Тарковский  
- (1932-1986) - кинорежиссёр, сцена-

рист. По мнению многих зарубежных кри-
тиков, после Эйзенштейна это второй по 
значимости советский режиссёр по вкла-
ду в мировой кинематограф и влиянию на 
историю его развития. 


